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侯晓彤：每次开机都是理智的冒险

继续救，还是放弃？这可能是每个重

症医学科医生都要面对的一道难题。首都

医科大学附属北京安贞医院副院长侯晓

彤也曾一次次问过自己同样的问题。30

多年来，他的答案也在发生变化。

侯晓彤是我国率先开展并推动体外

膜肺氧合系统（ECMO）的专家之一，他最

早将该技术应用在心内科急诊患者身上，

不断拓展 ECMO的适用范围，见证这项

技术在我国应用数量从零到万的突破。

侯晓彤说，被 ECMO从死亡线上

“拽”回的患者中，有 90%以上是无法靠

此前的临床技术挽救的。然而，当这样

一个“救命神器”在重症领域大放异彩的

时候，侯晓彤却开始了一系列冷思考。

天平两边如何分轻重

拥有呼吸机、辅助肝肾的替代治疗

装置、主动脉内球囊反搏和 ECMO 这

些救命的“武器”，侯晓彤曾一度认为，他

和团队的诊断和治疗，就是患者赢回生

命可以依靠的最后一副“盔甲”。但这样

的想法，被一次意外的“奇迹”打破了。

多年前的一天，一场漫长的心肺复

苏急救在安贞医院心外科 ICU持续着。

1个小时、2个小时，心脏骤停的黄金救

援时间早已过去，患者生命体征仍没有

任何起色。被叫到抢救床旁会诊的侯晓

彤心里有个清晰的声音：患者即使用

ECMO可能也救不回来了。

但患者家属在 ICU门外热切恳盼，

医护人员没有停止抢救。“尽人事，做最

后的努力。”侯晓彤和团队还是为患者

使用了 ECMO。出人意料的事情发生

了，2天后，患者在仪器的辅助和医护人

员的精细照护下苏醒过来；5天后，患者

撤下 ECMO；15天后，患者状况良好，

出院回家。

这次“奇迹”不仅带给侯晓彤挽救生

命的喜悦，也引发了他对技术以及医生这

个职业的思考：“我愿尽一切努力治病救

人，但对于命悬一线的患者，怎么救、能救

回来的胜算有多大、患者和家属在当下最

需要的是什么……身为医生，有时确实无

法对这些问题给出标准答案。”

侯晓彤曾遇到过一名家庭收入微薄

的患者。当听说 ECMO有可能挽救亲人

生命时，患者家属恳求医生：“给他用上

吧，钱不够，我们去卖房子卖地！”侯晓彤

没有百分之百的把握。如果患者救不回

来，家业、积蓄也全没了，这家人的生活该

如何继续？责任、现实、未知性，五味杂陈

的感觉向侯晓彤袭来。

这样的两难时刻在临床中并不少

见。不惜一切代价去救人———我们总希

望这样去做。但事实上，每一项医疗操

作都有它的“代价”和“成本”。在临床应

用中，ECMO 将人体静脉血引流至体

外，经过人工泵推动及氧合器的氧合，再

将血液输回患者体内，在一定程度上替

代心肺功能。这种装置具有“高风险、高

损伤、高消耗”的特点，不仅会对患者全

身器官造成损伤，也会给医疗资源和患

者家庭带来巨大的消耗和沉重的负担。

并且使用 ECMO的患者存活率目前仅

为 40%左右。

生命无价，但抢救生命所用的技术

是有价的。如今，侯晓彤用更宏观的视

角提出新问题：当付出的代价是一定的，

你会选择去救一个正处于生命末期且预

后可能不好的患者，还是选择让一百个

有慢性病的患者得到更好的管理？应不

应该算这笔账呢？侯晓彤说，这可能不

只是医生要考虑的问题，更是全社会需

要摆好的“天平”。

为患者赢得更多生机

侯晓彤原本是一名心外科医生，接触

了很多处在生命终末期的患者。“怎么才

能把人救活？”为了那些无法脱离体外循

环，甚至根本不能活着离开手术台的患

者，侯晓彤一直在苦苦探求着。20世纪

末，人工心脏的临床应用让侯晓彤看到了

希望。但当时，这一技术被国外垄断，2003

年，人工心脏在我国停售。侯晓彤看着自

己的患者，心中的执念一直不曾放下。

2004年，中山市人民医院李斌飞教

授组织开展我国第一例 ECMO 辅助下

的救治。虽然这一技术的应用比国际上

晚了整整 30年，却让侯晓彤无比期待。

很快，他参加了李斌飞教授组织的第一

届 ECMO技术培训班。令人意外的是，

第一批学员中最多的不是呼吸、重症专

业的医生，而是来自全国各地的心外科

医生。

从培训班回到安贞医院，侯晓彤开

始利用 ECMO 技术开展救治。当时，

ECMO相关技术已发展至较高水平，但

它仍有“槽点”。侯晓彤和团队最初的尝

试并没有想象中顺利，与 ECMO带来

的各种并发症“斗智斗勇”成了他们的工

作常态。侯晓彤意识到，要为患者提供切

实有效的诊断和治疗，就必须组建一支

拥有完备诊疗技术的 ECMO团队。“虽

然很难，但只有做下去，才有希望救活一

部分人。”侯晓彤说。

2008年，侯晓彤正式从心外科转到

心外重症领域，组建起体外循环治疗队

伍。那段时间，他与团队经历过失败，也

在探索生命机制的路上收获惊喜。

“ECMO在一定程度上改变了重症

医学。”侯晓彤说，这种改变主要体现在

三个方面。首先，ECMO延缓了生命终

末期的自然进程，加深了临床医生和科

学家对疾病和人体的认识；其次，因为

ECMO的长期辅助，重症医学科医生应

对原发病的策略也发生了转变；最后，

ECMO 也在潜移默化地改变着我国的

医疗模式，“它的触角可以更多地延伸到

基层，为分级诊疗提供技术支撑，也为患

者赢得更多生机”。

把救命“神器”用在刀刃上

2009年，甲型 H1N1流感在全球范

围的流行是 ECMO技术在国内受到关

注的一个重要时间点。侯晓彤说，当时

不少国家都在应用 ECMO技术，但国

内重症救治能力有限，只有个别医疗机

构和团队有条件实施。

由于此前已积累了丰富的经验，侯

晓彤和团队跑在我国重症救治队伍建设

的最前面。他们在北京利用 ECMO技

术为 9名生命终末期患者进行治疗，成

功挽救了 5名患者的生命。其中一名出

现产后感染并发重度肺炎的产妇，在经

历医护团队 174天的救治和密切监护后

重获新生。这也是当时亚洲乃至世界范

围内报道利用 ECMO辅助治疗时间最

长的病例。

2017 年，在侯晓彤的倡议下，中国

医师协会成立体外生命支持专业委员

会，侯晓彤担任主任委员并牵头制定一

系列治疗指南、共识。ECMO技术在我

国的应用慢慢走上正轨。

据中国医师协会体外生命支持专业

委员会 2023 年发布的统计数据，2022

年，在我国开展 ECMO辅助治疗的医院

有 675家，抢救患者 13491名，较 2021年

（10656名）增加 26.6%。但使用相关技术

的医院中，有约 16%不能持续。

侯晓彤介绍，作为生命支持工具，

ECMO虽然是“神器”，但它本身并不能

“救命”，重症团队需要对患者原发病进

行治疗，同时提供持续不断且更为严密

精准的监测和护理。这对团队的技术水

平和责任心提出了极高的要求。

侯晓彤解释，应用 ECMO期间，患

者并发症发生率高，是因为 ECMO 代

替心肺功能对患者血液进行循环的过程

中要进行抗凝处理，其间，凝血机制若出

现异常，可能会引发出血或栓塞并难以

控制；利用 ECMO辅助治疗的都是极

危重患者，患者抵抗力差，ECMO又属

于有创性操作，且需要长时间辅助，会增

加患者感染概率。

基于此，侯晓彤反复强调，ECMO的

临床应用必须谨慎、规范，要把“救命神

器”用在“刀刃”上。他本人对此始终抱着

如履薄冰的态度，因为 ECMO的每一次

开机，面对的都是一个亟待拯救的生命。

侯晓彤曾制作过一个短片，片中

讲述自己和团队挽救生命的故事，也

记录下医护人员忙碌的身影。而最发

人深省的，是片尾的两列患者名单。一

列，是经他们成功救回的患者；另一

列，是他们经过努力仍然未能挽救的

生命。名单向上滑动播放，当生者名单

已经播完，死亡名单还有很长很长……

而如何能“翻转”这份生死名单，把更

多的人从死亡线上“拽”回来，正是侯

晓彤毕生追求的。


